

PRESENTACIÓN

El Archivo General de la Nación ha contado entre sus colaboradores con grandes historiadores, quienes no sólo han contribuido a las labores de clasificación, ordenación y descripción de sus ricos acervos, sino también a consolidar una tarea sustantiva que es la difusión de sus materiales.

La realización de diversos trabajos de investigación que han tenido como punto de partida los fondos documentales del AGN, ha contribuido a generar el interés de otros especialistas y del público en general por *hurgar en el rico legado documental* de México.

Entre los historiadores que entregaron una parte de su vida al AGN figura don Edmundo O'Gorman, quien a lo largo de catorce años se dedicó de tiempo completo a trabajar en los ricos acervos del AGN, además de realizar funciones administrativas en el Departamento de Investigación. Los resultados de sus trabajos llenaron cientos de páginas del *Boletín del Archivo General de la Nación*, que constituyeron material primordial para la realización de su magna obra como historiador.

Como un homenaje a la memoria del querido maestro fallecido el 28 de septiembre de 1995 y a su invaluable desempeño en el AGN, incluimos en este número una semblanza sobre quien abrió nuevos caminos para la investigación histórica. En la sección **Memoria del AGN** reproducimos el primer texto que don Edmundo O'Gorman publicó en 1938 en el *Boletín*, relativo a una solicitud de encomienda de Francisco Herrera. En fecha próxima se publicará una antología con sus investigaciones realizadas en esta institución.

Bajo la convicción de que es fundamental dar a conocer los **instrumentos de consulta** con que cuenta el AGN para tener acceso a sus fondos, se publica el Catálogo de la Colección Gobernantes de

México y el Inventario de Documentos para la Historia de México, que incluye documentos de instituciones como El Colegio de San Fernando, el Convento de San Francisco, el Arzobispado de México y secretarías de Estado como Fomento, Hacienda, Justicia y Gobernación, entre otras.

En cada número de nuestro *Boletín* incorporamos **documentos inéditos** que permiten tener a los lectores un acercamiento con nuestras ricas fuentes documentales. Por ello incluimos el litigio sobre la propiedad de tierras de los pueblos de Azcapotzalco y Tacuba por parte de los descendientes de Isabel Moctezuma, también conocida como Tecuichpo o Ichcaxóchitl (Flor de Algodón), así como el *Tlacuicatl Cecuitlac Mexica*, Himno Nacional Mexicano traducido al náhuatl por el profesor José Farías Galindo.

Además de sus 322 fondos documentales, el AGN cuenta con un banco de **imágenes** que contiene importante material fotográfico y videográfico. Este fondo, que cuenta con más de seis millones de imágenes, fue enriquecido con el video que sobre el sismo de 1985 donó Televisa. Estos documentos audiovisuales constituyen una importante fuente de estudio para nuestra historia, así como para prevenir los daños de estos fenómenos naturales.

Retroalimentarse con el conocimiento del desarrollo archivístico que han tenido otros países constituye una de las maneras de enriquecer nuestro trabajo. En este sentido, presentamos un **ensayo histórico** de Omar Guerrero en torno a la descolonización y los efectos en el subdesarrollo administrativo y archivístico, centrandó su atención en el caso de Argelia.

Por su parte, en la sección dedicada a **otros acervos**, Guillermo Náñez Falcón hace un recuento sobre las colecciones documentales que se refieren a la historia de nuestro país en la Biblioteca Latinoamericana de la Universidad de Tulane en Nueva Orleans, entre las que se cuenta con libros, revistas, manuscritos, folletos, fotografías y otros documentos.

En los ejemplares de la Cuarta Época del *Boletín del Archivo General de la Nación* hemos resumido las características de las

épocas anteriores, al tiempo que hemos incorporado nuevas secciones, todo con el propósito de difundir los ricos acervos de la Nación Mexicana.

*Patricia Galeana**

* Historiadora, Directora general del Archivo General de la Nación.